
 

    

ATA DA 18ª REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DO COLEGIADO DO DEPARTAMENTO DE 

CIÊNCIAS CONTÁBEIS E FINANÇAS (DCCF) ICSA/UFRRJ, REALIZADA EM 

25/06/2020.  

Aos vinte e cinco dias do mês de junho de dois mil e vinte, às quatorze horas e quinze 1 

minutos, reuniu-se o Colegiado do Departamento de Ciências Contábeis e Finanças, na 2 

sala virtual de conferência web -RNP. Compareceram os seguintes conselheiros: 3 

ALEXANDRE JOSÉ TEIXEIRA, ANA LUIZA BARBOSA DA COSTA VEIGA, ANTÔNIO 4 

JOSÉ PATROCÍNIO PEREIRA, FABRÍCIA DE FARIAS DA SILVA CONSTANTINO, 5 

GISELLE DA SILVA CARVALHO, HELOISA SIQUEIRA LORDELLO, KÁTIA DE ALMEIDA, 6 

LAURA LETSCH SOARES, LEANDRO FERNANDES DE JESUS, MARIA APARECIDA DO 7 

NASCIMENTO CAVALCANTI MARQUES, MARIANA CAMPAGNONI, MARY WANYZA 8 

DOS SANTOS DENBERG, NORMA SUELI MARTINS, RODOLFO ROCHA DOS SANTOS, 9 

RODRIGO CARLOS MARQUES PEREIRA, SELMA VELOZO FONTES, SERGIO 10 

CORREIA BARBOSA, TATIELE ALVES REIS o Assistente Administrativo PAULO VITOR 11 

DOS SANTOS e a representante discente, INGRID DE FREITAS SOARES. O presidente 12 
SERGIO CORREIA BARBOSA, deu início a reunião, apresentando o item da pauta: 1 - 13 

ESTUDOS CONTINUADOS EMERGENCIAIS DURANTE A PANDEMIA DA COVID-19: 14 

AÇÕES NO CURTO PRAZO ELABORADO PELO G3 E PROGRAD. O professor Sergio 15 

deu início a reunião, solicitando aos membros que representam o departamento na 16 
comissão do ICSA, um informe sobre a reunião. A professora Norma informou que o Diretor 17 

Daniel entende que o Instituto deve fazer uma proposta de trabalho. Comentou também 18 

que o foco da Universidade nesse período extraordinário é atender aos formandos, porque 19 

a universidade está aguardando essas informações prontas para atender esse grupo de 20 
alunos. Em seguida, a profa. Selma fez um breve relato do que foi dito pelo prof. Daniel 21 

Ribeiro, esclarecendo que o objetivo da comissão é fazer um debate técnico com base nas 22 

linhas gerais apresentadas pela administração superior. Destacou que, segundo o Diretor 23 

do ICSA, caberá qualquer tipo de discussão, porém, é fundamental apresentar um 24 

panorama geral das possibilidades de retomada. Isto é, quantos alunos estão em condições 25 

de se formar, quais disciplinas são necessárias, quantos professores têm condições de 26 

lecionar remotamente, quais disciplinas os departamentos podem ofertar, se existe a 27 

necessidade de treinamento para discentes e docentes (tamanho do público), se as aulas 28 

práticas podem ser convertidas em atividade remota, etc. Ainda conforme o Diretor, o 29 

objetivo da comissão é focar em questões práticas, porém, críticas e sugestões gerais 30 

também são importantes. O professor Sergio passou a apresentação da reunião para profa. 31 
Maria Aparecida, que deu início a apreciação do documento na parte das Diretrizes para 32 

Estudos Continuados Emergenciais (ECEs) em Curto Prazo contando a aprovação do 33 

Colegiado do curso. Apresentou a Diretriz II - Adoção de plano estratégico para: formandos 34 

dos cursos do Colégio Técnico e de graduação; ingressantes na graduação; e mestrandos 35 
e doutorandos em cursos de pós-graduação. sendo o texto substituído pelo APROVADO 36 

pelo CCGCC (Nova redação diretriz II): Adoção de plano estratégico para: formandos dos 37 

cursos do Colégio Técnico e de graduação; ingressantes na graduação; e mestrandos e 38 
doutorandos em cursos de pós-graduação; e oferta de no mínimo uma disciplina por 39 

período para os demais alunos dentro da capacidade do departamento. Colocado em 40 

discussão e em regime de votação, a profa. Aparecida fez uma enquete, onde foi 41 
APROVADO POR UNANIMIDADE. No item 3. ASPECTOS GERAIS DA IMPLANTAÇÃO 42 

DE ECEs NO CURTO PRAZO PARA CURSOS DE GRADUAÇÃO. Em seguida, a profa. 43 

Aparecida apresentou segundo ponto, as ações priorizarão os discentes com previsão 44 

inicial de integralização de curso para 2020.1 e 2020.2, com até 8 componentes curriculares 45 

para integralização, incluindo TCCs, monografias, NEPEs e estágios; sendo o texto 46 
substituído APROVADO pelo CCGCC. Nova redação proposta: As ações priorizarão os 47 

discentes com previsão inicial de integralização de curso para 2020.1 e 2020.2, com até 12 48 

(doze) componentes curriculares para integralização, incluindo TCCs, monografias, NEPEs 49 

e estágios. A professora Mariana se ausentou para compromissos acadêmicos às 15:00 50 



 

    

horas. Colocado em discussão e em regime de votação, a profa. Aparecida fez uma 51 
enquete, onde foi APROVADO COM UMA AUSÊNCIA. Na sequência, a profa. Aparecida 52 

apresentou o próximo assunto para discussão: garantia de progressão funcional 53 

diferenciada para mães/pais/cuidadores (considerando o possível impacto que as 54 

demandas pessoais trazem na disponibilidade emocional e de carga horária desses 55 

profissionais nas atividades de pesquisa e extensão); sendo o texto substituído pelo 56 
APROVADO CCGCC: Nova redação proposta: Os docentes que não puderem participar 57 

do ECE em função de motivos relevantes e devidamente justificados perante as instâncias 58 

superiores não terão prejuízo em seus processos de progressão. Colocado em discussão 59 
e em regime de votação, a profa. Aparecida fez uma enquete, onde foi APROVADO COM 60 

UMA AUSÊNCIA E UMA ABSTENÇÃO. 3.2 PROPOSTA DE EXECUÇÃO DE 61 

ATIVIDADES CURRICULARES NO ÂMBITO DO PERÍODO LETIVO EXCEPCIONAL. Na 62 

sequência, a profa. Aparecida apresentou para discussão, o item h) A oferta de atividades 63 

síncronas deve computar de 30 a 50% da carga horária total, sendo complementada com 64 

atividades assíncronas variadas, tais como vídeos, filmes, estudos dirigidos, entre outras. 65 
A profa. Aparecida relatou que não ficou bem claro, mas de fato serão realizadas 66 

atividades síncronas e assíncronas e que não estão no documento, mas está sendo 67 

amplamente discutido no fórum dos coordenadores, considerando que esse semestre terá 68 

12 semanas, dispondo de uma disciplina de 60 horas, sendo 5 horas por semana, sendo 69 

30 de forma síncrona sugerindo para as atividades de curto prazo, a UFRRJ dará suporte à 70 
utilização de Plataformas de web conferencia (RNP e JITSI), da AVA do SIGAA e do Moodle como 71 
ferramentas para apoio de atividades acadêmicas. A profa. Selma expôs sobre a possibilidade 72 

do aluno ter dificuldade para acessar as atividades síncronas, tendo em vista possível 73 

instabilidade de sua conexão com a internet. Então, para evitar problemas com os alunos, 74 
a profa. Selma sugeriu que o conteúdo programático das disciplinas oferecidas na 75 

modalidade de ECE seja plenamente contemplado em atividades assíncronas e que as 76 

atividades síncronas não exijam a participação obrigatória do aluno. Caso as atividades 77 

síncronas sejam obrigatórias, que pelo menos não ultrapassem a 25% do número de horas 78 
da disciplina. O prof. Rodrigo fez uma observação, entendendo que, se deixar aberto, dará 79 

margens para o professor trabalhar 100% de forma síncrona. A profa. Aparecida expôs, 80 

que o professor deve definir previamente o horário para dispor ao aluno tendo em vista que, 81 
isso será parte de um todo. A professora Heloisa complementou, que de certa forma está 82 

resguardando a todos os professores. O aluno entenderá por que estará previsto e se ele 83 

se ausentar ele irá justificar, lembrando que não estamos no modelo EAD e, que não temos 84 

equipamentos, tutoria, e o discente não fez prova para o EAD. A professora Norma precisou 85 
se ausentar as 16:00. Em seguida, a profa. Aparecida apresentou o item 3.3 OFERTAS DE 86 

ATIVIDADES DE NATUREZA EXTRACURRICULAR DURANTE O PERÍODO LETIVO 87 

EXCEPCIONAL NO ÂMBITO DA UFRRJ: A profa. Aparecida apresentou o item b) Permitir 88 

a todos os discentes o cômputo da carga horária de Atividade Autônoma no montante de 89 

até 150% a mais daquela prevista no Regimento de Atividades Autônomas de cada curso. 90 

Colocado em discussão e em regime de votação, a profa. Aparecida fez uma enquete, onde 91 
foi APROVADO COM DUAS AUSÊNCIAS E TRÊS ABSTENÇÕES. A professora Heloísa 92 

precisou se ausentar. O professor Sergio passou a palavra para profa. Laura, presidente 93 

da comissão eleitoral, que deu um breve informe sobre a eleição do dia 26/06. Em seguida, 94 

o prof. Sergio sugeriu ao colegiado, que a 34ª Reunião Ordinária, prevista para o dia 01 de 95 

julho, fosse adiada para o dia 08 de julho, às 14 horas, tendo em vista que a reunião do 96 

CONSUNI/ICSA está prevista para mesma data. Sendo assim, O professor Sergio colocou 97 

em votação o adiamento da 34ª Reunião Ordinária. Nenhuma colocação apresentada. Foi 98 
APROVADA POR AMPLA MAIORIA. Nada mais havendo a tratar, às dezesseis horas e 99 

20 minutos, a reunião foi encerrada. Eu Paulo Vitor dos Santos lavrei a presente ata que 100 

segue assinada por mim e pelos demais membros presentes. 101 


